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Дух победы - Hugh McCutcheon  

 

Что побудило вас приехать в Польшу? 

Во-первых, я получил приглашение от вашего вице-президента федерации (Wiesława Radomskiego -. 

прим. редактора), чтобы встретиться с польскими тренерами. Во-вторых, в Польше играют мои 

игроки, которых хочу увидеть, прежде чем собрать сборную к World Grand Prix и Олимпийским игра 

в Лондоне. Далее я продолжу путешествие по Европе, чтобы увидеть других девочек. С Польши я 

перееду в Италию. 

Следовательно, вы попали матч за Кубок Польши Atom Trefl Sopot с Alisha Glass и Megan 

Hodge? 

Megan выглядит более чем хорошо, а Alisha играла на своем уровне, хотя ей не удалось избежать 

ошибок, особенно во втором матче (финал с Tauronem MKS-em Dąbrowa Górnicza). Это было 

очевидно, однако, в тот день у всей команда из Sopotu были проблемы с коммуникацией. Очень 

жаль, что Alisha и Megan не выиграли главный трофей, потому что я знаю, что они не любят 

проигрывать. 

Как вы оцениваете женский уровень высшей польской лиги на основании того, что вы видели 

в Radomiu? 

Высокий уровень и многие игроки демонстрируют хорошую техническую подготовку и 

последовательно реализуют тактические схемы. Очень интересным для зрителей был второй 
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полуфинал (Tauron Dąbrowa Górnicza – Bank BPS Fakro Muszynianka Muszyna 3:2 – прим. редактора), 

и я наслаждался разнообразием тактических решений. Было очевидно, что тренерские штабы обеих 

команд прекрасно проработали противника. Результат определили решимость и хладнокровие на 

последних мячах. 

Давайте вернемся к вашим лекциям для польских тренеров. Какая тема? 

Это была не просто теоретическая подготовка, но и практическая. В частности, в Rzeszowie. В 

Radomiu я просто провел встречу. Мы говорили о взаимосвязи блока и защиты, но, конечно, не было 

недостатка и в других вопросах, но это волейбол. Он не может замыкаться на одном элементе. 

 
Почему именно такой выбор темы? 

Это сложный элемент, часто не воспринимается как значительное преимущество в современном, 

очень быстром волейболе. В этом и заключается множество тактических резервов, новых решений. 

Естественно, что одним элементом невозможно выиграть. Важна гармония во всех тактических 

элементах. Тем не менее, было достаточно времени, чтобы позаниматься всем. Таким образом, мы 

изучили взаимосвязь блок-защита на практике. 

Или польские тренеры замучили Вас вопросами? 

Были коммуникативные занятия с обеих сторон. Обрушилось много вопросов и идей. Многие из них 

я запомнил, и буду применять. 

Или такие обучающие встречи также происходят в Соединенных Штатах? 

Естественно. Это наша модель. Наиболее важная конференция проводится один раз в год во время 

соревнования университетских команд, и имеет открытый характер. Может прийти каждый тренер - 
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не только из Соединенных Штатов, но со всего мира. Тогда мы обсуждаем тенденции, обмениваемся 

опытом, вырабатываем модели тренировок. Интерес большой. Во время последнего конгресса было 

более двух тысяч тренеров. Из того, что я знаю, на этом конгрессе был ваш молодой тренер из 

Rzeszowa (Andrew Smith - прим. редактора). 

Кто для вас образец тренера? 

Я стараюсь черпать из мастерских и идей многих тренеров. Однако, Я не скрываю, что имею тесную 

связь с таким наставником, как Doug Beal, трудно не использовать его достижения и идеи. 

Современный волейбол, современный вид спорта требует сотрудничества многих специалистов, и 

главный тренер становится все более шерифом, который принимает решения, основанные на 

выводах его заместителей. Решение, когда нажать на спусковой крючок, принадлежит шефу. 

Каковы секреты вашей мастерской? Рецепт успеха? 

У меня нет никаких секретов, никаких рецептов. Кроме того, я делюсь своими знаниями со многими 

тренерами. Я тоже все время учусь. Я просто стараюсь максимально использовать потенциал 

команды, устранить ошибки и слабые стороны. Я забочусь о коммуникации с игроками. Побеждает 

команда, а не единичный спортсмен или тренер. 

 

Вы работали с мужской сборной. Теперь руководите женской сборной. Являются ли 

существенными различия? 

В глобальном смысле разницы нет. Волейбольные тактические изменения одинаковые. Однако, 

мужчины более атлетичны и быстрее. Женщины нуждаются в проработке деталей и несколько ином 
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психологическом подходе. Однако, с точки зрения проведения тренировочного процесса или 

управления командой в игре не имеется большой разницы. 

Вероятно, что одно изменение есть в вашей работе. Чтобы увидеть своих сборников, Вам 

нужно много путешествовать. 

О, да. Мои волейболистки играют по всему миру. Теперь я нахожусь на этапе отбора 32 игроков, 

которых я хочу просмотреть прежде, чем укажу на двенадцать. Да, Я регулярно получаю записи 

матчей, но этого недостаточно, чтобы принять кадровые решения. В апреле начнется работа с 

командой, а затем приступим к работе по ликвидации ошибок. 

Олимпийские игры в Пекине Вы закончили с мужской сборной США с чемпионским титулом, 

победив великую Бразилию. Теперь с женской сборной США будет иметь возможность отнять 

олимпийское золото у бразильянок. Эта цель стоит перед вами и вашей командой в Лондоне? 

Я хотел бы еще раз получить золото, но в Лондоне все команды будут этого хотеть. Это будет не так 

просто. Но я помню, четыре года назад в Пекине, мы не были ловчее бразильцев, выше русских, или 

сильнее болгар, однако выиграла уверенность в собственной силе и команды. Там выиграла команда. 

Это убеждение также будет сопровождать мою команду во время Олимпийских игр в Лондоне. Я не 

собираюсь сдаваться также с очередной победой в Гран-При. Перед олимпийским турниром в 

Пекине мы выиграли Мировую лигу, и это дало нам много положительной энергии до Игр. Однако, 

самое главное, чтобы после возвращения из Лондона, моя команда была горда тем, как она 

выступила. Даже если это не золото. Если мы сейчас начнем думать о золоте, то мы можем 

проиграть на старте. 

Каковы ваши впечатления от пребывания в Польше? 

Холодно, но люди очень теплые. На матчах жарко. У вас есть болельщики полные темперамента и 

очень громкие. В таких условиях играть и смотреть матчи большое удовольствие. Польша является 

важной страной в волейбольном мире. Организует и очень хорошо проводит много мероприятий, 

поэтому очень важно, чтобы волейбол в Польше рос все время. Это в интересах мирового волейбола. 

Как вы оцениваете шансы польской сборной по 

волейболу на участие в олимпийском турнире? 

Я не знаю, я действительно не знаю. Я знаю, что Вам 

не повезло на чемпионате континента, и что вы 

строите новую сборную. У вас есть хороший тренер, и 

Польша всегда имела хороших волейболисток. Если у 

вашей команда будет дух победы, то мы встретимся в 

Лондоне. 

 

HUGH MCCUTCHEON 

Родился 13 октября 1969 года в Christchurch, в Новой 

Зеландии. 

Был в сборной Новой Зеландии по волейболу и 

пляжному волейболу. 

В 2001 году начал работать с федерацией США в 

качестве помощника селекционера в ходе Мировой 

Лиги и Чемпионата Мира. В 2005 заменил 

легендарного тренера мужской сборной Doug Beal. 

Последний стал президентом федерации волейбола 

США. В 2008 году победил в Мировой лиге, а спустя 

несколько недель Соединенные Штаты под его 

руководством достигли олимпийского золота. 

 

После Олимпийских игр в Пекине принял женскую 

сборную Соединенных Штатах, которая выиграла 

World Grand Prix (2010, 2011), чемпионат Северной 

Америки (2011) и Панамериканский чемпионата 

(2011). На Кубке Мира американки заняли второе 

место. 
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